

## Programa de capacitación "Conceptos e instrumentos del Programa El Hombre y la Biosfera"

### Resumen de la experiencia

El grupo coordinador de la Red Mexicana de Reservas de la Biosfera diseñó un plan de capacitación para internalizar los conceptos e instrumentos de la Red Mundial. Usó el enfoque constructivista para que cada participante integre el conocimiento a partir de su experiencia, dé sentido a la teoría y reconozca sus propios aportes al MAB. Se validó en un taller y se adaptó una versión en línea. Se realizaron seis talleres en varias regiones del país y dos cursos virtuales. El contenido incluye la trayectoria de la UNESCO y el MAB, la Estrategia de Sevilla y el Marco Estatutario, MAB en México, la correspondencia entre los instrumentos de cada Reserva y el MAB, zonificación, Congresos Mundiales e Iberoamericanos, Plan de Acción de Madrid, Plan de Acción de Lima, Red Mundial, redes y subredes, y su relación con la experiencia personal. En cada curso se aplicaron exámenes de inicio y de término para evaluar los impactos; en eventos presenciales las respuestas eran grupales, pero en línea fueron individuales. Por los requisitos de la plataforma, menos de la mitad de los participantes en línea obtuvieron calificación aprobatoria, por lo que no se incluyen en el número de participantes.

### Datos generales

**INSCRITA EN:** Programa de capacitación de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas.

**PERIODO DE EJECUCIÓN:** 3 de julio de 2014 – 14 de diciembre de 2017

**ENTIDAD PROMOTORA:** Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas.

**PARTICIPANTES:** 178 personas integrantes de equipos de 34 Reservas de Biosfera, administrativos de la institución y consejeros asesores.

**ENTIDAD FINANCIADORA:** Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza A.C.

#### ¿SE ENCUENTRA DISPONIBLE EN INTERNET?

No se encuentra disponible en internet.

## Justificación

La gestión de las Reservas de Biosfera en México tiene un alto contenido de promoción de la participación comunitaria, proyectos productivos, educación ambiental e investigación y monitoreo biológico. Sin embargo, el personal técnico que labora en ellas carece de la información suficiente sobre el MAB y el nivel de dominio de los conceptos es heterogéneo. Esto implica que cotidianamente se están dejando de lado oportunidades de mejorar el impacto de sus esfuerzos de manejo, y se están perdiendo las posibilidades de retroalimentar la experiencia con sitios del país y de otros países. También lleva el riesgo de dejar sin atención problemas que plantea la Red Mundial, como las discusiones sobre la forma en que se conceptualiza y aplica la zonificación y la vinculación con entornos urbanos. Como consecuencia, tampoco los actores locales clave, como los consejos asesores, están inmersos en la retroalimentación que ofrece el MAB.

## Objetivos

Que los equipos de trabajo de Reservas de la Biosfera internalicen los conceptos y los instrumentos básicos del Programa El Hombre y la Biosfera

## Aspectos destacables de la experiencia



## Resultados

Se probó un modelo de capacitación con enfoque constructivista, presencial y en línea. Integrantes de la mayoría de las Reservas de Biosfera mexicanas conoció los conceptos e instrumentos del MAB. Cada persona reconoció cómo contribuye en su aplicación práctica y valoró sus propios conocimientos que pueden compartir con integrantes de la Red Mundial. Participaron algunos consejeros asesores. Se establecieron bases para un programa de capacitación de la Red Mexicana de Reservas de la Biosfera.

## Evaluación

El grupo facilitador era de sólo tres personas, quienes son gestores de Reservas de Biosfera. Aunque es una ventaja su experiencia y conocimientos, limita el tiempo que dedican a preparar y realizar los cursos. Se requiere formar un grupo amplio de capacitadores para optimizar tiempos y ampliar el alcance a todo el personal de las Reservas de la Biosfera y sus consejos asesores.

## Difusión

Sólo se dio difusión a las capacitaciones en línea al interior de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, y se formó un grupo en redes sociales para mantener la comunicación entre quienes participaron en los cursos.

## Seguimiento

1. Se requiere formalizar el plan de capacitación para darle continuidad a través de las administraciones de las instituciones encargadas de la gestión de las Reservas de la Biosfera.
2. Es necesario ajustar el modelo de capacitación para lograr mayor participación de integrantes de los consejos asesores y de pobladores locales.

## Aspectos replicables en otras Reservas

El modelo puede ser aplicado en reservas de otros países, ya que se basa en integrar los conceptos del MAB con las experiencias de las personas que participan en los cursos.

## Durabilidad

Se puede continuar si se forman facilitadores en cada región en que están las Reservas de Biosfera mexicanas y si se mejora la accesibilidad a internet para incrementar el número de eventos en línea.



**Red Mexicana de Reservas de la Biosfera**

**Datos de contacto**

Juan Carlos Castro Hernández.  
[jcastro@conanp.gob.mx](mailto:jcastro@conanp.gob.mx)